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MAMEN SÁNCHEZ DÍAZ
ALCALDESA DE JEREZ

La Feria del Caballo completa una fase de 
recuperación de la normalidad en un año 
2023 donde todos los eventos en la pro-
vincia de Cádiz están superando todas las 
previsiones de asistencia. Hace cuatro años 
nos vimos sacudidos por un cambio radical 
en aras de preservar al máximo nuestra 
salud personal y colectiva y esta situación 
pasó factura a nuestra feria en que supone 
de factor económico y social para toda la 
ciudadanía.

2022 fue el año de la recuperación de la 
Feria del Caballo tras dos años de suspen-
sión por la pandemia, una edición donde 
los factores más importantes fueron pre-
servar la seguridad sanitaria y recuperar la 
ilusión. Hubo que hacer un esfuerzo extra 
por renovar el albero, por ofrecer espacios 
de inclusión, por favorecer la seguridad de 
todas las personas, por impulsar los puntos 
violeta, por ofrecer aparcamientos seguros 
y gratuitos, entre otros aspectos relevantes
En este año hay que asentar lo logrado en la 
edición pasada y aumentar la exigencia para 
que los valores de nuestra feria brillen más 
que nunca. 

2023 es el año de Lola Flores y la Feria la 
seguirá teniendo presente como en todos y 
cada uno de los eventos de la ciudad a lo lar-
go de los 12 meses, porque Lola forma parte 
de Jerez y Jerez vive por Lola.
Y nos acordamos especialmente de uno de 
los sectores económicos más castigados 
durante la pandemia. Si la Feria de Jerez es 
luz y color, lo es en gran parte por la moda 
flamenca que inunda cada caseta y el propio 

Real del parque González Hontoria. Esta in-
dustria entroncada con las fiestas tradicio-
nales de nuestra tierra es protagonista para 
reconocerle la importancia que tiene en 
nuestra economía y en nuestra vida. 

Como fiesta de Interés Turístico Internacio-
nal mantenemos el reto de hacer de la Feria 
del Caballo ese espacio cada vez más inclu-
sivo que no desatienda las necesidades de 
nuestra ciudad. Aparcamientos gratuitos, la 
caseta accesible, el servicio de acompaña-
miento, los tiempos de silencio, los días de 
los niños. Una feria cada vez más segura y 
más inclusiva, que se abre al mundo y donde 
se da cita lo mejor de nuestra gastronomía, 
de nuestros vinos, de nuestro flamenco y del 
extraordinario trabajo de sus gentes.
Y, por supuesto, con el protagonismo inelu-
dible del caballo. seguimos trabajando para 
recuperar el esplendor de las actividades 
ecuestres y del paseo a caballo o en engan-
ches en las horas centrales del día. Y es que 
es ésta una de las imágenes más icónicas y 
atractivas de nuestra Feria.

La Feria del Caballo no hay que cambiarla. 
Tan solo hay hacer cada año un esfuerzo 
para mejorar los aspectos del día a día que 
la hagan más grande, más hermosa, con 
más luz y color. Y no solo porque supone un 
impulso emocional en nuestra tierra sino 
también porque genera riqueza en muchos 
sectores y debemos mimar uno de los recur-
sos más importantes que tiene la imagen de 
Jerez en el mundo.

¡Feliz Feria del Caballo 2023! 
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Otro año más, Radio Jerez planta su caseta 
en la Feria del Caballo. Como no puede ser 
menos, el medio de comunicación decano de 
la ciudad se hará presente en el Real con una 
de las casetas preferidas por los jerezanos. 
Buen ambiente, amplio espacio interior y 
exterior, excelente gastronomía, el vino 
fino helado y mucha animación son los in-
gredientes que nunca fallan en Radio Jerez 
para devolverle a la ciudad todo lo que nos 
da durante el año.

A lo largo de esta semana la radio se hace a 
pie de albero. Compartiendo con la ciudad 
y los miles de visitantes esta forma única y 

envidiable de disfrutar la vida. Nuestros mi-
crófonos son testigo de cuanto acontece en 
el parque González Hontoria las 24 horas. 
Mientras ustedes se divierten, nosotros no 
bajamos la guardia para estar a la altura de 
una de las semanas más importantes para 
Jerez.

Nuestro compromiso con la ciudad que nos 
vio nacer hace casi un siglo va a más cada día 
y en ocasiones como ésta redoblamos nues-
tros esfuerzos para sonar más que nunca a 
Jerez.

¡Viva la Feria!

ÁNGELA RUIZ-CORTINA SIERRA
PRESIDENTA DE RADIO JEREZ
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95% Financiamos hasta el 95%
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clara y

Transparente
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Realiza
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más fácil

JovenIn95#Hipoteca

Para más información:
Acércate a nuestras oficinas o consulta en nuestra web y te informaremos sobre todo lo que te interesa

www.cajaruraldelsur.es

*El máximo importe que te podremos conceder para la 
adquisición de la vivienda habitual será de hasta el 95% del 
menor valor entre el valor de tasación y el valor escriturado de 
compra.
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El Clúster Turístico Destino 
Jerez alza su voz con cono-
cimiento y criterio para de-
fender las tradiciones de la 
ciudad, y la Feria lo es. Por 
eso, nos interesa conocer la 
visión de su presidente, An-
tonio Mariscal, acerca de 
lo bueno y lo malo de esta 
fiesta.

¿En qué momento turístico 
se encuentra la Feria de Je-
rez?

Viendo la repercusión y el 
impacto que ha tenido la Se-

mana Santa, el momento es 
mucho mejor que el de 2019. 
Hay mucho turismo nacional 
e internacional. Esperamos 
una Feria excelente si el 
tiempo acompaña. 

El ser centro de atención es 
también una responsabili-
dad…

La Feria del Caballo es un es-
caparate de lo que la ciudad 
ofrece todo el año: caballos, 
vino y flamenco. Está en jue-
go nada menos que el peso 
que tienen estos elementos 

Antonio Mariscal

“Lo tradicional de 
la Feria provoca 
su atracción”
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identificativos. Para el turismo 
es fundamental porque en gran 
medida es un conjunto de atrac-
tivos de lo que la ciudad puede 
ofrecer el resto del año. 

Bebidas largas, botellón, case-
tas discoteca… ¿esto también 

es la Feria?
Siempre hemos reclamado que 
la feria sea muy tradicional, 
porque es lo que provoca la 
atracción. Nuestra feria no es 
ajena a otras, y los gustos han 
ido variando con el paso del 
tiempo. Pero no hay que perder 
de vista que la Fiesta de Interés 
Turístico Internacional lo es por 
elementos muy singulares y tra-
dicionales. 

Hay quien sostiene que el me-
jor momento de la Feria del Ca-
ballo ya pasó.

Yo creo que no hubo tiempos 
mejores, sino diferentes. Si ve-
mos fotos y carteles de feria de 
principios del XX, no tiene nada 

que ver incluso con la que dis-
frutamos de niño en los 60 o 70, 
cuando la gente se llevaba la co-
mida a las casetas. Ha cambiado 
mucho pero sigue manteniendo 
su esencia de feria de abierta 
que permite que cualquiera la 
disfrute. 

¿Debe por tanto seguir siendo 
abierta?

En el término medio debe estar la 
virtud. La Feria de Jerez no se en-
tendería como una feria cerrada. 
Las casetas privadas de socios se 
la toman con interés a la hora de 
promoverlas, pero a cambio de-
ben tener algún beneficio. Si no 
es así nos podemos encontrar 
con un recinto con cada vez me-
nos casetas, porque así es mejor 
que se preocupen otros.

¿Tenemos claro hacia dónde 
vamos?

“La Feria del Caballo es un escaparate de lo que la 

ciudad ofrece todo el año: caballos, vino y flamenco”

Antonio Mariscal
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Al final de cada fiesta: Navidades, Se-
mana Santa, Ferias… necesitamos el 
espacio de reflexión que no se suele 
dar, a no ser que surja alguna noticia de 
alcance. Cada año, y en frío, conviene 
sentarse y reflexionar. Estos momentos 
de reflexión deberíamos tenerlos más 
presentes.

¿Y qué importancia tiene la gastro-
nomía dentro de los atractivos de la 
fiesta?
Es verdad que la feria se ha ido trans-
formando y a día de hoy hay mucho ca-
tering que nos llegan desde fuera, pero 
afortunadamente son andaluces. Igual 
habría que hacer un estudio sobre la 
gastronomía de la feria, con las torti-
llas, los pimientos, los montaditos y los 
menudos, que siguen siendo la base de 

cualquier carta.

¿Y se entiende una Feria de Jerez sin 
toros?

Siempre han estado vinculados. Aunque 
los carteles se han reducido, mucha gen-
te se sigue acercando a Jerez estos días 
por su feria taurina. 
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Preservar la Feria del Caballo tal y como 
la hemos conocido y disfrutado en sus 
mejores años es el objetivo de la Asocia-
ción de Casetas Tradicionales que nació 
el pasado año para contrarrestar la ima-
gen negativa que se fomenta con el bote-
llón, la música inapropiada o las casetas 
discoteca. Agrupa ya a más de un 30% del 
total de casetas del Real, lo que confiere 
peso a este colectivo que preside Álvaro 
López de Carrizosa.

Da la impresión de que estáis consi-
guiendo mucho en poco tiempo.

Nos está costando trabajo, con reunio-
nes con todas las fuerzas políticas locales 
y estamos contento del trabajo y lo que 
tenemos que conseguir es que se note el 
avance en esta Feria de 2023.

Dan ustedes el paso porque corría riesgo 
de decaer esa impronta que ha dude lus-

“Pase lo que pase 
con la Feria, el 
socio siempre 

montará su caseta”

Álvaro López de 
Carrizosa
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tre a la Feria del Caballo. Menuda 
responsabilidad.

Pues sí. Ya lo es representar a casi 
60 de las 174 casetas que forman 
el Real. Es una gran responsabi-
lidad. Mantener la esencia de la 
Feria tiene un gran caballo de ba-
talla en la música inapropiada y en 
el botellón. También darle el sitio 
a las casetas de socio, que estába-
mos huérfanos de una asociación 
que mirar por nosotros. Porque 
pase lo que pase, el socio siempre 
va a estar ahí y siempre va a mon-
tar su caseta.

¿Tienen cabida todas las casetas 
en vuestra asociación?

Nuestro corte es la caseta tra-
dicional. No podemos aceptar a 
aquellas que están acostumbra-
das es a explotarlas económica-
mente y lo que quieren es copa 
larga y música disco. Cosas que 
nada tienen que ver con las case-
tas de siempre de la Feria de Je-
rez. Hemos llamado a la puerta de 
casetas de socios, de bodegas y de 
peñas flamencas, las que no se han 
apartado de esa línea. 

¿Los que estáis por la Feria de 

siempre son mayoría o estáis en 
minoría aún?

No tenemos nada en contra de 
otras ferias, porque en cada sitio 
tienen su idiosincrasia. Pero no 
queremos que derive en otras fe-
rias que vemos alrededor nuestra. 
Jerez tiene una línea a seguir que 
últimamente ha estado muy des-
cuidada.

¿Cómo se va a plasmar todo este 
trabajo arduo en esta Feria de 
2023?

“

“
Álvaro López de Carrizosa

No tenemos nada en contra de otras ferias, por-

que en cada sitio tienen su idiosincrasia.
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Centro Cultural Lola FloresCentro Cultural Lola Flores
Pl. de Belén, s/n, • 697 566 141 • centrocultural@lolaflores.es • 11403 Jerez

Antes de esta edición hemos pre-
sentado un escrito a la delegación 
municipal de Fiestas con medidas 
a implantar en 2023, con puntos 
como la música, el paseo de caba-
llos y una franja horaria de unas 
cuatro horas para preservar ese 
espacio de tiempo para poder 
dar espectáculos de flamenco de 
primer nivel. 

¿Qué solución hay para el bote-
llódromo que se habilita cada 
año en la zona ajardinada más 
cercana a El Bosque?

En esos jardines, aunque no están 
en su mejor momento, no puede 
haber cada día cientos y cientos 
de jóvenes que cruzan por el Real 
de la Feria con sus bolsas de plás-
tico con licores. Estéticamente 
se debería cuidar mucho más y 
nos consta que el Ayuntamiento 
tiene intención de arreglarlo. Les 
hemos hecho varias propuestas 
que veían con buenos ojos. 

Caseta Tío Pepe
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Hace diecisiete años que existe 
en Jerez una firma que es punto 
y aparte en la moda flamenca. 
Flamenka marca tendencia. Las 
hermanas Isabel y Rocío Gonzá-
lez se han ganado el respeto de la 
clientela y del público y están ba-
tiendo records en la confección 
de trajes este año, con más de un 
centenar

Por lo que se ve, las cifras superan 
la de 2019

El año de trabajo está siendo fan-
tástico, por encima ya de los datos 
de antes de la pandemia. En ge-
neral, todo el sector está a tope. 
Después de lo que pasó, el año 
pasado no fue nada mal, pero este 
años tenemos muchísima faena, 
con muchos encargos para Sevilla, 
Chiclana y también para el Rocío. 
No paramos de inventar. 

¿Y por dónde pasan las tenden-
cias en este 2023?

Sobre todo por los mantones. Es 
una revolución. Prácticamente 
no hay, y cuando llegan se agotan 
enseguida. Nosotras normalmen-
te sacamos nuestras propias ten-
dencias. Y este año hemos sacado 
colores muy vivos: el rojo con el 
morado, fucsia. 

¿Y por lo demás?

Trajes cada vez más sueltos, có-
modos, con telas ligeras y menos 
peso. Llevamos años tratando de 
imponer la comodidad cuando se 
va a la Feria. Mucho lino, que apar-

Trajes de lino, 
colores vivos y 
locura por el 
mantón

Isabel y Rocío 
González
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“

Se llevan trajes cada vez más sueltos, 

cómodos, con telas ligeras y menos peso.“



20

te de la caída y la textura, imagína-
telo en un traje de flamenca.

¿Y los precios? ¿Se mantienen o 
también han subido?

Los volvemos a contener un año 
más. Aunque el próximo habrá que 
subir un poco porque los márge-
nes son más pequeños. Después 
de lo pasado tampoco queríamos 
disparar los precios, pero el coste 
sí ha aumentado para nosotras. 

¿Con qué precio medio trabajáis?

Una media de 550 euros. Pero los 
tenemos desde 400 y un máximo 
de 700. Son trajes personalizados, 
exclusivos y únicos, con diseños 
nuestros adaptados a cada feria. 
Aunque nos lo intentan copiar a 
veces, el sello es nuestro por la 
manga, el tipo de volante…

¿La clienta siempre tiene la ra-
zón?

En general se dejan asesorar, y ahí 
la verdad es que tenemos mucha 
suerte. Cuando vienen con ideas 
muy marcas no las solemos hacer.

En un año bueno como éste 
¿Cuántos trajes únicos podéis 
sacar?

Más de un centenar seguro. Este 
año también tenemos una colabo-
ración con una influencer, Carla 
Rebuelta, con una línea de vesti-
dos para feria pero más casual que 
ha tenido muy buena repercusión. 

“Las clientas se dejan asesorar, y ahí 
la verdad tenemos mucha suerte”
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El Club de Enganches de 
Jerez, fundado en 2021, 
es una voz autorizada 
en el mundo del caballo 
que desde el Consistorio 
se tiene cada vez más en 
cuenta a la hora de bus-
car asesoramiento. Uno 
de sus socios fundadores, 
Manuel Valencia, es a su 
vez uno de sus miembros 
más activos.

¿Se va notando la mano 
del Club de Enganches?

Uno de nuestros princi-
pales proyectos al nacer 
hace dos años era ayudar 
al Ayuntamiento a mejo-
rar el paseo de caballos 
de Jerez. Este año se nos 

está escuchando a través 
del delegado municipal de 
Fiestas, Rubén Pérez, que 
tiene intención clara de 
evitar que ciertos coches 
entren en el Real.

Cuando habla de ciertos 
coches se refiere a pese-
teros, ¿verdad?

Efectivamente, carruajes 
que no representan la idio-
sincrasia jerezana. Coches 
con frenos de disco, de 
hierro, tirados por caba-
llos en condiciones poco 
salubres, con guarniciones 
que no concuerdan con las 
vestimentas, mal compor-
tamiento…

“Mejor perder 
cantidad y 

mantener la 
calidad”

Manuel Valencia
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Es de suponer que esto 
va a traer consigo que el 
paseo de caballos pierda 
en cantidad pero gane en 
calidad.

Volver a lo que era el paseo de caballos 
de Jerez costará mucho trabajo, pero me-
jor perder cantidad y mantener la poca 
calidad. En eso trabaja el Club, para que 
la cantidad de coches de calidad suba. Si 
quitamos de en medio quince peseteros 
poco presentables hacemos que 60 ca-
rruajes venidos de toda España quieran 
lucirse esta Feria por el albero del Real, 
lo que representa una docena más que en 
la pasada edición. Desde que nos hicimos 
cargo de la exhibición de enganches, los 
números hablan por sí solos. 

En 2019, el último año que lo organizó el 

Ayuntamiento vinieron 29 coches y ahora 
ya doblamos el número. Y eso que Semen-
tales, por su capacidad, limita bastante el 
aforo, pero hay lista de espera para venir 
a Jerez. En resumidas cuentas, la líneas es 
intentar traer lo bueno a través del Club y 
quitar lo malo de los alquiladores.

Pero este tipo de carruajes a los que se 
refiere tiene prohibida la entrada en 
otros recintos feriales, tampoco hay que 
rasgarse las vestiduras, ¿no?

Jerez y Sevilla siempre fueron las dos 
grandes ferias. Jerez, como cuna del ca-

Manuel Valencia

Jerez y Sevilla siempre fueron las dos grandes ferias. 
Jerez siempre fue un espejo para los sevillanos
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ballo, siempre fue 
un espejo para los 
sevillanos. En algún 
momento empeza-
mos a hacer las cosas mal cuando 
en Sevilla comenzaron a implan-
tar las medidas que empezamos 
tomando nosotros. Este año ha 
habido 1.400 matrículas conce-
didas en Sevilla. Tenemos que 
valorar qué han hecho ellos tan 
bien para estar dónde están, y 
qué hemos hecho nosotros tan 
mal, pero para no repetirlo. El 
riguroso proceso de solicitud de 
matrículas de Sevilla es ejemplar. 

Piden toda la información del ca-
ballo, del carruaje, foto, seguro de 
responsabilidad civil… Y luego en 
cada acceso un control exhausti-
vo con un agente de Policía Local 
y un asesor entendido que decide 
quién entra o quién se va de vuel-
ta. De momento, en Jerez no hay 
nada por el estilo y debemos mo-
vernos en esa línea, porque fue 
aquí donde sacamos primero lo 
de las matrículas. 

“Este año ha habido 1.400 matrículas concedidas en 
Sevilla. Tenemos que valorar qué han hecho ellos tan 
bien para estar dónde están”
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¿Qué sería de la Feria sin el fla-
menco?

No se concebiría. Ni antes ni ahora 
ni nunca. Yo he vivido momentos 
maravillosos con muchos artistas 
que ya faltan. Sin esa pincelada ya 

no es lo mismo, aunque es verdad 
que antes las casetas también eran 
peñas que llevaban los socios y 
aficionados y llegaban los toreros 
buscando a los artistas por amis-
tad, no a cambio de dinero. Ahora 
está más mercantilizada la cosa.

“He visto a El Torta 
presentarse en la Feria 
con un mono de motero”

Ignacio Roldán

Antes de cumplir la mayoría de edad ya organizaba fiestas flamencas 
en las mejores casetas de la Feria de Abril de Sevilla. Fernando de la 
Morena, José Mercé, Moraíto, Luis de la Pica, Los del Río… Casi nada. 
Aunque es joyero de profesión, lo sigue haciendo por amistad, por 
compromiso por su tierra y con los artistas. Las noches en la caseta de 
Vinolento no serían las mismas sin Ignacio Roldán.
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Pero hay una 
eclosión de la bu-
lería a todos los 
niveles.
Es increíble. Me 
quedo sin pala-
bras. No he visto 
nada igual. El con-
finamiento sirvió 
para que muchas 
mujeres apren-
dieran a bailar 
por bulerías mag-
níficamente bien. 

Sigue la demanda 
en Sevilla de los 
artistas de Jerez.

El sello de Jerez 
es inimitable. Es verdad que antes 
las casetas eran de seis socios y da-
ban gloria bendita. Ahora muchas 
veces son los propios caseteros los 
que organizan el flamenco e inclu-
so la gente joven pide otra cosa, 
más sevillanas y rumbas. Pero el 
cuadro flamenco sigue estando, 
aunque falta ese aroma y ese sa-
bor de saber escuchar y de respe-
tar a los artistas. He visto a empre-
sarios importantísimos amanecer 
con los artistas. Recuerdo cuando 
tío Pansequito venía con una pan-
dilla espectacular de construc-
tores importantes de Sevilla con 
sus mujeres. Y no hablemos de los 
toreros. 

Pero hay artistas que se quejan de 
que la Feria no es el lugar más có-
modo para trabajar.

Tiene mucha guasa, y en Jerez se 
pasa fatiga porque te estás dejan-
do la piel mientras la gente no deja 
de hablar, el bafle no funciona y en 
la caseta de al lado está la música 
más alta… Como las casetas ahora 
tienen hora de cierre, ya es más 
difícil que se dé es momento ínti-
mo y a gusto en el que el artistas 
destapa el frasco de las esencias. 
¿Alguna anécdota imborrable?

Un momento mágico se dio cuan-
do coincidía la Feria de Jerez con el 
Mundial de motos. También daba 
la casualidad de que ese día se ca-
saba la prima Rocío Moneo, hija de 
tío Manuel Moneo que en paz des-
canse, con el primo Aoño, de Los 
Garbanzo. Y El Torta apareció con 
una chupa de cuero que le habían 
dado dos moteros del norte que 
eran fans suyos, y salió cantando 
desde la puerta mientras se arran-
caba a bailar una hermana monja 
de tío Manuel como yo no he visto 
bailar a nadie jamás. Acabamos 
todos llorando y partiéndonos las 
camisas. Sólo de pensarlo me emo-
ciono.

Ignacio Roldán junto a Álvaro Domecq



30



31



32

De niño me moría de ganas porque me compraran una 
de esas manzanas bañadas en caramelo. No había lo-
grado salirme con la mía mientras veía las procesiones 
en Semana Santa, pero no perdía la esperanza de que en 
feria cayera alguna. Todo en vano, porque nadie mejor 
que mi madre sabía del estropicio que suponía para la 
indumentaria un párvulo poner en sus manos una golo-
sina tan suculenta como pegajosa.

No me pudo decir que no, sin embargo, a un bocadillo 
de jamón serrano que anunciaban por 125 pesetas de la 
época en la polvorienta pizarra del Ventorrillo Argenti-

De patatas 
rellenas, cocos 

y chufas

Eugenio Camacho
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no, uno de los negocios ambulantes que 
entonces contaban con una privilegiada 
e incomprensible ubicación en la mejor 
avenida del Real. Aquél embutido, por su 
deficiente estado de curación y grosor, 
más bien parecía una chuleta pasada de 
fecha que otra cosa, y el pan del día ante-
rior tampoco mejoraba el bocata.

Años después, unos buñuelos con choco-
late a las claritas del día fueron los cau-
santes de una pesadísima digestión, por-
que el aceite en el que los frieron debía 
tener ya varias ferias encima y los ardores 
fueron inolvidables.

Desde entonces, y dicho con todos mis 
respetos, me cuido mucho de no dejar-
me ver por ese tipo de negocios ambu-
lantes, de tablillas multicolores y sonido 
estridente que buscan llamar como sea la 
atención del público. Porque tiene todo el 
mérito del mundo ganarse la vida de feria 
en feria, con las incomodidades que ello 
supone, pero la experiencia personal no 
ha sido la más favorable para verlo de otra 
forma.

Desconozco por tanto si las generaciones 
que han sucedido a las hamburguesas de 
la Tere con su Tartana o las salchichas de 
Uranga son por fin procedentes de re-
ses del norte de Europa o ahumadas con 
madera de roble. Pero por si acaso, me lo 
ahorro.

La pasada Feria, sin embargo, estuve a 
punto de sucumbir a la insistencia de una 
querida cuñada. Resulta que después de 
dos años en blanco por el Covid, tenía el 
antojo irresistible de comerse una patata 
asada rellena. Tal fue la presión, que me 
comprometí a ir a uno de los puestos si-
tuados a la salida del parque e invitarle a 
una. Providencialmente, nos despistamos 
al final de la noche y no tuve que poner a 
prueba mi capacidad de resistencia a ese 
“manjar”.

Fiel a mi costumbre, eso sí, regresamos 
a casa dando un paseo con mi trozo de 
coco y el vasito de chufa que me refresca 
la boca cada año después de abusar muy a 
gusto del vino fino y de tragar no sé cuán-
tos kilos de albero. Al menos su buena 
digestión está asegurada.

“ “... Unos buñuelos con chocolate a las claritas 

del día fueron los causantes de una pesadísi-

ma digestión.
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Rafael Valenzuela es pre-
sidente de la Fundación 
Cultura Taurina. Tras 
unos años en los que la 
tauromaquia fue atacada 
en los momentos más de-
licados de la pandemia, 
la Fiesta Nacional vive 
un resurgimiento tam-
bién en Jerez, donde las 
primeras figuras vuelven 
a estar presentes en los 
carteles.

¿Está mejor o peor la 
Fiesta en Jerez?

Los datos confirman que 
mejor. Tras el parón obli-
gado por la pandemia, es-
tamos viviendo un resur-
gir de la fiesta que sigue 
viva y que suscita gran 
interés.

¿Se queda corta la feria 
taurina de Jerez? 

“Tras la pandemia, esta-
mos viviendo un resurgir 
de la fiesta”
Rafael Valenzuela
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En Jerez caben más espectáculos, 
pero hay una empresa privada que 
se juega su inversión y es lógico que 
sean comedidos. Yo echo en falta 
las dos novilladas, una con y otra sin 
picadores, porque tenemos noville-
ros en la tierra que están triunfan-
do, como Javier López Peregrino o 
Miguel Andrades, que se 
presentaba en abril en Las 
Ventas. 

Al ocupar la Feria dos 
fines de semana podría 
aprovecharse más para 
repartir los festejos, ¿no?

De hecho el primer domin-
go, con buen criterio por 
parte de la empresa, se ha 
programado la corrida de rejoneo, 
con Diego Ventura que puede atraer 
a mucha gente. Es una prueba, y a ver 
cómo responde el público porque se-
guro que la empresa es la principal 
interesada en que haya más festejos 
y que se llenen los tendidos.

¿En las relaciones de la afición tau-
rina con el Ayuntamiento podemos 
decir que hubo tiempos mejores?

En democracia nunca tuvimos un 
Ayuntamiento en Jerez que se haya 
posicionado tan en contra de una 
actividad legal como éste. Le pese a 
quien le pese, la tauromaquia es una 

actividad legal amparada por ley con 
un empuje y un impacto económico 
en la ciudad brutal. En democracia 
jamás se ha atacado de una manera 
tan directa y tan desproporcionada  
como este Ayuntamiento.

¿Reanudará la Escuela Municipal de 
Tauromaquia su actividad después 
de ocho años ausente? 

Se la llevaron por delante sin escrú-
pulos y saltándose las leyes. Nos han 
hecho sufrir mucho. Independiente-
mente de que guste más o menos, la  
tauromaquia es una actividad legal y 
la administración local tiene al me-
nos que respetarla, y no atacarla. 

“El primer domingo, con buen criterio por parte de la empresa, 
se ha programado la corrida de rejoneo.”
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Acércate a nuestras nuevas oficinas
Avda. Alvaro Domecq-Urb. Parque Avenida Bloque 2 Local
ES-11405 Jerez de la Frontera

axpo.es

Desde Suiza, 
confianza y buen 
servicio para 
llenar de energía 
tu negocio
Axpo, el mayor productor suizo de energía 
renovable, ofrece a todo tipo de empresas  
suministro de electricidad y gas a la 
medida de sus necesidades. 

Pymes y autónomos pueden beneficiarse 
de un servicio de calidad, avalado por la 
solidez de un gran grupo de origen suizo y la 
confianza de contar con el asesoramiento 
profesional de nuestros expertos. 

Ofrecemos la mejor solución energética 
adaptada a cada negocio, consiguiendo así 
importantes ahorros.
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El escritor, Wayne Jamison, La alcaldesa de Jerez, Mamen Sánchez, junto a la jefa de contenidos de 
Radio Jerez, Ruth Delgado y José Núñez. 

Federico Ruiz-Cortina y Carmen Román junto al Ignacio Soneira, CEO de Axpo Iberia España, Juan 
Manuel Navarro, responsable en Andalucía de Axpo y el periodista José Luis Nuñez.
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El entrenador del Xerez DFC. José Pérez Herrera, durante el Hoy por Hoy Jerez.

Santiago León, presidente de la bodega León Domecq y Ana Mestre entrevistados en Hoy x Hoy 
Especial Feria del Caballo.
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Daniel Riba, director de relaciones institucionales de Radio Jerez Cadena SER, junto al alcalde de 
Arcos, Isidoro Gambín y Salvador Racero de Dial de la Frontera y Ser Sierra de Cádiz

Alfredo Carrasco, Presidente de la Asociación de Hosteleros de Jerez y propietario de Alfredo 
Café & Copas entrevistado en ‘Hoy x Hoy Especial Feria’.
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Verónica Pérez junto al gerente de Cadimar Mercedes Benz, Sandro Calvo, y el gerente de Cadimar 
Mercedes Benz Industriales Jesús del Pozo.

La Alcaldesa de Jerez, Mamen Sánchez junto a Laura Álvarez, delegada de Economía y Recursos 
Humanos del Ayuntamiento de Jerez.
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María Ortega, Amel Khelifi y Gonzalo Angulo de Nova Fiv, junto a Verónica Pérez.

Marta Vázquez del centro de negocios Proyecta-e, y Martín de Frutos, de Edificios Services, junto a 
Verónica Pérez.
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Daniel Riba junto a David Herrera, gerente de Automoción Terry Seat – Cupra, Sandro Calvo, 
gerente de Cadimar Mercedes Benz, Antonio Ordoñez, director comercial de Cadimar Mercedes 
Benz Industriales.

Verónica Pérez junto a Francisco Girón, director comercial de Cadimar Mercedes Benz, el gerente 
Sandro Calvo y parte de su equipo de dirección en Cadimar.
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Carmen Román junto al artista Juan Peña y el director comercial de Cadimar Mercedes Benz 
Francisco Girón.

Verónica Pérez junto a Fernando Cabrera y Virginia Sánchez de Restaurante La Roma.



47



48

Daniel Riba y Noelia Morales junto a José Luis Cortés y Mercedes Hormigo y el equipo de direc-
ción de Cadimar Mercedes Benz.

Trabajadores de alcaldía del Ayuntamiento de Jerez disfrutando de la Caseta de Radio Jerez.
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Eugenio Camacho entrevista a Teresa Rodríguez, de Adelante Andalucía, en el Hoy por Hoy Espe-
cial Feria del Caballo.

Eduardo Garnica, delegado de Mercedes Benz España, el director Comercial de Cadimar 
Mercedes Benz, Francisco Girón y Daniel Riba.
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Un momento de la entrevista realizada a Manuel Valencia, vicepresidente del Club de Enganche de 
Jerez.

Un momento de la entrevista realizada a Sandra Jiménez, coordinadora territorial de la Asociación 
Española Contra el Cáncer.
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Los colaboradores de Hoy por Hoy Jerez: Carlos Jurado, escritor y empresario, Rafael Benítez, 
escritor y el empresario Carlos Balari de Clinica Balari.

Lola Rueda, presidenta de Mujeres Imparables y miembros de la junta directiva de la asociación.

www.gruposolera.net



53

www.gruposolera.net



54

Eugenio Camacho de Radio Jerez, junto a Peter De Trolio y Rafael Navas, asesor editorial del 
Grupo Joly.

Nuestra compañera Mabel Morcillo, junto a Antonio Mariscal, CEO de Bookingfax y Presidente del 
Clúster Turístico Jerez, y el presidente de IFI Jerez, Juan Alfonso Romero.
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Daniel Riba, director de relaciones institucionales de Radio Jerez Cadena SER junto a Eduardo 
Garnica, delegado de mercedes Benz España, Sandro Calvo, gerente de Cadimar, Francisco Girón, 
director comercial y Noelia Morales de Cadimar, acompañada de Rosario Fernández Gao, marke-
ting manager de Luz Shopping.

La asesora de Radio Jerez Ángela García y José Luis Fernandez de ‘La Tienda de los Artistas’ junto a 
Miguel Rubiales, gerente de Descansolandia, y su equipo.
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Ángela García, asesora publicitaria de Radio Jerez, junto a Miguel Sepulveda, presidente del Gre-
mio de Joyeros de la Provincia de Cádiz; Mamen Sepulveda, administradora del Gremio de Joyeros, 
María del Mar Ferral, gerente de Aceites Ferral.

Los artistas Sanromán y Sixko Durán durante el programa Hoy por Hoy Jerez.
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Carmen Román, Gelo Moreno de Gelovisión, Mari Luz Iniesta e Idelfonso Cáceres.

Caseta de Radio Jerez vista desde el Paseo.
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Michi Primo de Rivera entrevistado en el Hoy por Hoy Especial Feria del Caballo.

Raúl Segura, jefe de sala de Restaurante Quorum.
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Federico Ruiz-Cortina, consejero y Daniel Riba de Radio Jerez Cadena SER junto a Verónica Pérez 
y a Antonio Villanueva, director de comunicación de Coca Cola.

Juan Manuel Romero, director de Radio Jerez Cadena SER junto a Salvador Racero de Dial de la 
Frontera y Ser Sierra de Cádiz y Verónica Pérez.



63



64

Federico Ruiz-Cortina y Daniel Riba de Radio Jerez Cadena SER junto a Carmen Román, Estefanía 
Aballe y Rosario Fernández-Gao de Luz Shopping y unos amigos.

José Argudo, brand manager de Tío Pepe, Rafael Valenzuela, presidente de la Fundación Cultura 
Taurina, y Juan Alfonso Romero, asesor jurídico y presidente de IFI Jerez.
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José Antonio Díaz, Primer Teniente de Alcaldesa y Delegado de Urbanismo en el Ayuntamiento de 
Jerez.

Raúl Segura, jefe de sala Restaurante Quorum, junto a todo el equipo de trabajadores de la caseta 
Radio Jerez Cadena SER.
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Pedro Alemán, jefe de deportes de Radio Jerez y Eugenio Camacho.

La Alcaldesa de Jerez Mamen Sánchez y el alcalde de Arcos de la Frontera Isidoro Gambín, los 
concejales delegados del Ayuntamiento de Jerez Laura Álvarez, José Antonio Díaz y Jesús Alba, 
acompañados por Daniel Riba, director de Relaciones Institucionales de Radio Jerez.
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Teresa Rodríguez en la caseta de Radio Jerez.

Federico Ruiz-Cortina y Carmen Román junto a Verónica Pérez, Israel Navarro y unos amigos en la 
Caseta de Radio Jerez Cadena SER.
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Manuel Barrero, colaborador y crítico de cine del Hoy por Hoy Jerez, junto a su madre Joaquina 
Iglesias, y nuestra compañera de Radio Jerez Mabel Morcillo.

Eugenio Camacho, junto a Leo y Rosa, personal laboral de la Base de Rota, en el programa Hoy por 
Hoy de Radio Jerez Especial Feria del Caballo 
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Los presentadores de ‘Hoy x Hoy’ Radio Jerez Cadena SER Eugenio Camacho y Mabel Morcillo.

Verónica Pérez, Federico Ruiz-Cortina, consejero de Radio Jerez, y Marta Vázquez del Centro de 
Negocios Proyecta-e.
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